

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 18 (1947)

Heft: 12

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XVIII^e ANNÉE

N° 12

DECEMBRE 1947

SOMMAIRE :

1. Le Jura bernois et ses industries — 2. Le Jura bernois et les banques.
3. Mon village au travail (premier prix du concours de composition scolaire de l'A.D.I.J. 1947).

Le Jura bernois et ses industries

Le développement industriel du Jura mérite une attention toute spéciale. Il a ses origines dans les ressources naturelles du pays. Il a puisé sa force d'expansion dans les qualités maîtresses d'un peuple travailleur et plein d'initiative.

L'ancien Evêché de Bâle a eu ses industries régionales, comme celles du fer, du verre, de la céramique, et au XVIII^e siècle aussi celle de l'horlogerie. Mais leur exploitation avait bien plutôt le caractère de l'artisanat qu'un caractère industriel proprement dit, et la très grande majorité de la population vivait d'agriculture et d'élevage du bétail. Comme dans tous les pays de l'Europe occidentale, l'invention de la machine à vapeur et son utilisation comme source d'énergie, ont provoqué dans le Jura au début du XIX^e siècle un développement industriel peu commun. C'est à ce moment-là que les manufactures sont nées, c'est-à-dire les établissements, dans lesquels le travail manuel des processus de fabrication était organisé par parties séparées dans des ateliers réunis sous le même toit. La construction des chemins de fer, l'invention du moteur à explosion, le transport de l'énergie électrique à grande distance et son utilisation comme source d'énergie, ont marqué les étapes d'un essor industriel, auquel le Jura n'a pas échappé. L'utilisation de la vapeur comme source d'énergie industrielle date des années 1830-1840 ; les principales lignes du réseau ferroviaire jurassien furent construites dans les années 1870-1880 ; le moteur à explosion et l'énergie électrique ont commencé d'être utilisés dans nos usines entre 1890 et 1900.

Mais d'autres causes, et celles-là typiquement jurassiennes, sont à la base de l'industrialisation de nos vallées. Elles peuvent être énumérées comme suit : les richesses naturelles de notre sol et de notre sous-sol, le climat, la configuration générale du pays, la situation géographique du Jura, voisin de la France et de l'Allemagne, de l'Alsace tantôt française, tantôt allemande, le caractère de la population. Nous ne pensons pas que le rattachement du Jura au canton de Berne ait eu une influence prépondérante sur l'essor industriel du Jura. L'ancien canton connaît avant tout deux grandes activités économiques, l'agriculture et l'industrie hôtelière et il est naturel que les préoccupations gou-